



CIRCO TERAPEUTICO INCLUSIVO

Por Muriel

Fotografía: IntegrarArte

El Circo Terapéutico Inclusivo integra las artes circenses como terapia exploratoria para personas con capacidades diferentes. Desde 2006 se viene llevando a cabo esta experiencia de integración social a través del arte en Santiago de Chile.

El cuerpo en el circo

Antes los cuerpos "anormales" formaban parte del circo como fenómenos espectaculares. Ahora, la industria cultural pareciera preferir, también en el circo, cuerpos perfectos para espectáculos perfectos. Frente a esta estetización excluyente, la propuesta desde los márgenes de Circo Terapia es inclusiva: el circo no sólo como espectáculo sino como vivencia para quienes no pueden ver, caminar, hablar o moverse.

¿Cómo se hace eso? "Mirando a ése Otro distinto desde la humanidad, buscando otras formas que rompen con el parámetro del 'deber ser' de un taller o un artista de circo -cuenta Nataly Orarzún, coordinadora del proyecto-. En esa conexión llega un momento en que te transformas, te sientes igual de vulnerable que ese otro, y te das cuenta de que por muy increíble seas en una técnica, tienes que volver a lo más simple, a lo creías olvidado, para lograr jugar de igual a igual, reconociendo la diversidad e inclusión social ahí mismo, y no poniendo rampas o haciendo espectáculos de caridad".

A partir de propuestas como la de Nataly, hoy se plantea una nueva relación donde el circo está al servicio de los cuerpos.



Un poco de magia para empezar

En Chile existen experiencias de circo social y de integración de artes y discapacidad, pero ésta es la primera propuesta con una constancia y regularidad semanal, de intervención circense en un proceso terapéutico, con objetivos concretos a trabajar de acuerdo a la discapacidad de cada persona.

Nataly -quien ideó la propuesta- se formó como terapeuta ocupacional infantil, pero tal como dice, es una apasionada por el mundo del circo desde antes. Es por eso que conociendo personas en situación de discapacidad, la pregunta surgió naturalmente ¿Por qué las personas ciegas, en sillas de ruedas, o que no se pueden mover, no pueden vivir y encantarse con el circo?

Cuando se enteró de la existencia de talleres de contact para ciegos pensó: "hay que hacerlo en Chile también", y sin saber que se trataba de danza contact, Nataly organizó el primer taller de contact malabar con personas ciegas. Así es como, un poco azarosa y mágicamente, nace el proyecto de Circo Terapéutico Inclusivo.

Sin embargo no fue fácil que cualquier institución se entusiasmara o creyera que el proyecto era posible. Sin ningún antecedente concreto en la integración de disciplinas circenses al trabajo de rehabilitación y terapia, fue complicado vencer la idea de que el circo es solamente hacer fantásticas piruetas e increíbles malabarismos con cuerpos hermosos.

Si todo empezó con un poco de azar, hizo falta insistir con la convicción de ampliar el acceso al circo a personas en situación de discapacidad, para que, después de varias respuestas negativas, aceptaran la



propuesta en un programa de IntegrArte de Fundación América, que apoya todos los talleres del Circo Terapéutico.

Otras formas

Lo que empezó de manera experimental en Octubre y Noviembre de 2006, como un taller de contact para ciegos -coordinado por estudiantes de terapia ocupacional, de artes escénicas y malabaristas- adquirió otra organización y regularidad entre 2007 y 2009 donde Nataly coordinó un taller para niños y niñas con parálisis cerebral. Ahora hace tres años que se está trabajando en una escuela especial para niños y niñas con autismo, síndrome de Asperger y otras situaciones similares.

Así, de a poco pero con mucho entusiasmo y voluntad, el Circo Terapéutico que parte de algo pequeño pero potente, se va sistematizando, y organizando en redes (como la Red Chilena de Circo Social); se fortalece y difunde, apareciendo en festivales, convenciones y encuentros, y nos muestra otra forma de hacer circo.

Links

<http://laotraforma.blogspot.com/>

<http://integracirco.blogspot.com/>

<http://www.integrarte.org/indexfm.php?mod=articulos&id=1>

